

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Carlos López Urrutia: *Chilenos en California. Un estudio de los censos de 1850, 1852 y 1860*. San Francisco, 1973.

La historiografía californiana tiene en la emigración chilena de 1848 tema de constante interés e investigación por ser relato vital, dramático y a veces trágico. Recientemente han aparecido tesis honorables que relatan las aventuras de esos argonautas que se lanzaron en pos del vellocino de oro a las márgenes del río Sacramento, son ellas los trabajos de George Ferguson (Universidad de Santa Anita); Steve Giacoboni (Colegio Estatal de San Juan), el denso libro de exhaustiva bibliografía de Jay Monaghan, *Chile, Perú y la Fiebre del Oro* (Prensa de la Universidad de California) y el excelente ensayo de Abraham Nasatir sobre la fundación del Consulado Chileno en San Francisco, hecho a base de la documentación que le facilitara el Archivo Nacional de Chile.

La tentativa del profesor chileno de la Menlo Park College de San Francisco, Carlos López Urrutia, miembro correspondiente de la Academia Chilena de la Historia, es original y valiosa. Tal vez sea uno de los primeros ensayos de esa metodología contemporánea que se ha bautizado con el nombre de historia cuantitativa, en que la agrupación de las cifras, series en los computadores electrónicos, permite una visión de conjunto, desglosada de adjetivos pero clara en su módulo científico.

La obra meritaria del profesor López Urrutia permite seguir el avance de los mineros chilenos desde San Francisco y las márgenes del Sacramento hacia el Condado de Tuolumne y Mariposa, escenario de las batallas de Joaquín Murrieta, el mexicano, hasta Sonora... Las cifras oficiales de la emigración son parciales y llegan a 5.571. Lo más definitivo del estudio es la distribución zonal y sobre todo la índole de las ocupaciones... El grueso de la emigración fue de mineros, derivándose tempranamente hacia la agricultura y al trabajo proletario en las ciudades. Hay también cantidad de marineros, carpinteros, vaqueros y jardineros. Son los personajes autóctonos de esa aventura que relatara con gracia Vicente Pérez Rosales y que subrayó con sus graciosas caricaturas que publicamos hace años en una edición de la Sociedad de Bibliófilos Chilenos, aquéllos que quisieron vivir vida chilena en tierra promada.

Lo no más trágico que revelan las descarnadas cifras demográficas son las relativas a la suerte de las mujeres chilenas. Ya Juan Nepomuceno Espejo había relando la trágica costumbre del remate de mujeres en San Francisco, pero el censo refleja la oscura tragedia de aquellas entregadas a la prostitución.

# **Chilenos en California [artículo] Hernán Díaz Arrieta.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Alone, 1891-1984

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1973

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chilenos en California [artículo] Hernán Díaz Arrieta.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)